



EL CIEP PIDE REVISAR RUBROS DE GASTO DE 2024

# Urgen reforma para bajar deuda

POR PAUL LARA

El Centro de Investigación Económica y Presupuestaria A.C. (CIEP) urgió a implementar una reforma fiscal, pues aunque en 2024 se darán más recursos a pensiones, salud y educación, se elevará el endeudamiento.

“Se requiere reforzar las fuentes de ingreso, de lo contrario, se pueden enfrentar serios problemas para el financiamiento de programas presupuestarios en los tres niveles de gobierno”, señaló en un análisis del Paquete Económico.

Alertó que la propuesta plantea impulsar el gasto a través de un mayor déficit público, cuando ni en la pandemia de covid-19 se pretendió elevar tanto el gasto.

“Los Criterios Generales de Política Económica 2024 proponen un endeudamiento sin precedentes, equivalente al 5.4% del PIB”, indicó.

“Al menos cuatro rubros del gasto deben ser revisados de manera urgente para expandir el espacio fiscal y para mejorar el bienestar de las personas”, agregó el CIEP en su análisis.

**DINERO | PÁGINA 15**



# MENOS INGRESOS, MÁS GASTO Y DEUDA

**PARA EL CIEP, el espacio fiscal se reduce a menos de la mitad que en 2023, y se requiere reforzar las fuentes de dinero para Hacienda**

POR PAUL LARA

[paul.lara@gimm.com.mx](mailto:paul.lara@gimm.com.mx)

El Centro de Investigación Económica y Presupuestaria A.C. (CIEP) analizó el último Paquete Económico de la actual administración y reitera la necesidad de una reforma fiscal pues, aunque se proponen mayores recursos para pensiones, salud y educación, incrementa el endeudamiento. "Se requiere reforzar las fuentes de ingreso, de lo contrario, se pueden enfrentar serios problemas para el financiamiento de programas presupuestarios en los tres niveles de gobierno".

En su análisis afirma que el Paquete Económico 2024 se presenta en un contexto económico global de crecimiento, con una inflación que ha disminuido y con tasas de interés que se mantienen elevadas. Sin embargo, la propuesta para el próximo ejercicio fiscal plantea impulsar el gasto a través de un mayor déficit público, situación que sorprende, ya que ni en la pandemia se pretendió elevar tanto el gasto.

"Los CGPE 2024 proponen un endeudamiento sin precedentes, equivalente al 5.4% del PIB. La aparente disminución del indicador de la deuda en 2023, se debe a cambios metodológicos en el cálculo del PIB y no a una disminución del saldo. Aunado a ello, el costo financiero de la deuda pública incrementaría 11.8% para 2024; el costo de la deuda del gobierno federal aumentaría 16.1% y el de las empresas productivas del Estado disminuiría 7.4%. Es necesario que las proyecciones de ingresos y gastos estén fundamentadas en información económica y demográfica relevante, para no heredar responsabilidades insostenibles a las futuras generaciones".

Para el CIEP, el gasto neto total propuesto en el PPEF 2024 alcanza una cifra récord de 9.06 billones de pesos. Sin embargo, 80% de este gasto se encuentra comprometido en el pago

de pensiones, gasto federalizado y costo de la deuda, principalmente.

"Debido a la caída de los ingresos y al incremento del gasto, el espacio fiscal se reduce 57% respecto a 2023. Al menos cuatro rubros del gasto deben ser revisados de manera urgente para expandir el espacio fiscal (pensiones y Pemex) y para mejorar el bienestar de las personas (financiamiento a salud y cuidados). El aumento del gasto para 2024 carece de una visión de mediano plazo, no toma en cuenta las carencias de la juventud y la niñez, y no tiene perspectiva intergeneracional, ni de género".

De acuerdo con las estimaciones de la SHCP, al finalizar el 2023 habrá una recaudación federal participable menor a la aprobada. Para 2024 se propone que el gasto que se dirigirá a los estados sea 0.5% mayor, situación que debe considerarse que en 2023 no se ha cumplido con el pago de participaciones. "Ante

el cambio de nueve gubernaturas el próximo año, es importante que esta información sea considerada para que se presenten propuestas basadas en las posibilidades presupuestales de cada entidad".

## LOS AFECTADOS

El 22% del gasto neto total es para pensiones y, dadas las características del programa, se perpetúa la desigualdad entre la población adulta mayor, señalan en el análisis.

"El gasto promedio anual en pensiones per cápita de la CFE equivale a 6.6 veces el gasto promedio anual en pensiones del IMSS y 29 veces la Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores (PBAM). Al distribuir los dos billones de pesos propuestos para pensiones con información de la ENIGH 2022, se tiene que el decil de mayores ingresos recibe 4.6 veces más recursos de pensiones que el decil de menores ingresos. Es necesario realizar cambios profundos al sistema de pensiones para hacerlo más igualitario y con perspectiva de género, así como encontrar fuentes de financiamiento sostenibles.



### **ENERGÍA Y AMBIENTE**

Los analistas del CIEP afirman que el presupuesto asignado al sector energético en 2024 experimenta una reducción del 7.2% en comparación con 2023. Asimismo, el gasto destinado a medio ambiente, también presenta un recorte de 11.4%. "La disminución del presupuesto del sector energético se refleja en un recorte del 41% en el programa de Infraestructura de hidrocarburos y mantenimiento. Por otro lado, la reducción del gasto ambiental se centra principalmente en proyectos de infraestructura hídrica, lo que plantea desafíos importantes en términos de adaptación al cambio climático y la garantía del acceso al agua potable".

El gasto de inversión proyectado para 2024 representaría 12.2% del gasto neto total.





**PERIÓDICO**

**PÁGINA**

**FECHA**

**SECCIÓN**

**PP-15**

**16/09/2023**

**LEGISLATIVO**